 (
المشبهات بالمفعول
)




 (
التمييز
) (
الحال
)
 (
شروطه
)
 (
وصف فضلة يذكر لبيان هيئة صاحبه .
)

 (
أن تكون صفة منتقلة لا ثابتة 
( وهذا الأصل والغالب فيها ) طلعت الشمس 
صافية
 , 
وقد تكون صفة ثابتة 
هذا أبوك 
رحيماً
 , " خلق الإنسان 
ضعيفاً
 " .
 
) (
رجع الجندي 
ظافراً
 , أدب ولدك 
صغيراً
 , هذا خالد 
مقبلاً
 .
)

 (
حكمه
)
 (
أن تكون نكرة لا معرفة وإذا جاءت معرفة فإنها تؤول بنكرة 
( أي تقدر بنكرة ) آمنت بالله 
وحده
  ؛ أي منفرداً ,
 
ادخلوا الأول 
فالأول
  ؛ أي مرتبين .
 
)

 (
الحال دائماً منصوب .
تجيء الحال غير مستغنى عنها : 
" وما خلقنا السماء والأرض وما بينهما 
لاعبين
 "
 
" ولا تقربوا الصلاة و
أنتم سكارى 
" .
)

 (
أن تكون نفس صاحبها في المعنى 
جاء سعيد 
راكباً
  فالراكب هو نفس سعيد فلا يصح ركوباً لأن الركوب فعل الراكب وليس هو نفسه .
)

 (
صاحب الحال
 : تجيء الحال من الفاعل 
رجع الغائب 
سالماً
 
ومن نائب الفاعل 
تؤكل الفاكهة 
ناضجة
 
ومن الخبر 
هذا الهلال 
طالعا
ً 
ومن المبتدأ 
أنت 
مجتهداً
 أخي 
ومن المفعول به 
لا تأكل الفاكهة 
فجة
 
ومن الاسم المجرور 
مررت به 
جالساً
 . 
وتأتي من المضاف إليه
 بشرط
 أن يكون في المعنى أو التقدير فاعلاً أو مفعولاً 
سرني قدومك 
سالماً 
, "إليه مرجعكم 
جميعاً
"
)
 (
أن تكون مشتقة لا جامدة  
( أي مشتقة من فعل ) ماشياً , راكباً , قاعداً ... الخ .
)


 (
ترتيب الحال مع صاحبها في الصفحة التالية
)

 (
المشبهات بالمفعول
)



 (
الحال
) (
التمييز
)
 (
أنواع الحال
)
 (
ترتيب الحال مع صاحبها
)


 (
 
الحال المفردة (كلمة واحدة) 
رجع الطلاب 
فرحين
 
 
: 
حال منصوب 
بالياء لأنه جمع مذكر سالم .
) (
الحال 
تتأخر
 عن صاحبها وقد 
تتقدم
 عليه 
جوازاً
 :  
جاء 
راكباً
 سعيد .
)

 (
 
الحال الجملة ؛ أي أن تقع الجملة الفعلية أو الجملة الاسمية موقع الحال وحينئذ تكون مؤولة بمفرد, 
جاء سعيد 
يركض
 , ذهب خالد 
دمعه متحدر
 , فجملة ( يركض ,  دمعه متحدر ) في محل نصب حال . 
والتأويل أو التقدير : جاء راكضاً , ذهب منحدراً دمعه .
ويشترط في الجملة الحالية
 أن تشتمل على رابط يربطها بصاحب الحال , والرابط إما الضمير وحده
 " وجاءوا أباهم عشاء يبك
و
ن " وهو واو الجماعة في يبكون , 
وإما الواو فقط
 " لئن أكله الذئب 
و
نحن عصبة " وتسمى واو الحال , 
وإما الواو والضمير معاً 
" خرجوا من ديارهم وهم ألوف " واو الحال والضمير  (هم) . تعرب الواو : واو الحال .
) (
تتقدم
 عليه 
وجوباً
 في موضعين :
أن يكون صاحبها نكرة غير مستوفية الشروط 
لزيد 
مشرق
اً
 وجه .
أن يكون محصوراً 
ما جاء 
ناجحا
ً إلا خالد, إنما جاء 
ناجحاً
 خالد .
)




 (
تتأخر
 عنه
 وجوباً
 في ثلاثة مواضع :
أن تكون هي المحصورة
 
ما جاء خالد إلا
 
ناجحا
ً
 
, إنما جاء
 خالد
 
ناجحاً
 
 .
أن يكون صاحبها مجروراً بالإضافة 
يعجبني وقوف علي 
خطيباً
 , سرني عملك 
مخلصاً
 .
أن تكون الحال جملة مقترنة بالواو 
جاء علي و
الشمس طالعة 
, 
وإذا كانت غير مقترنة بها جاز تأخيرها وتقديمها 
جاء خليل 
يحمل كتابه 
, جاء 
يحمل كتابه
 خليل .
)




 (
 
الحال شبه الجملة ؛ أي أن يقع الظرف أو الجار والمجرور في موقع الحال, 
رأيت الهلال 
بين
 السحاب : ظرف مكان منصوب وهو مضاف والسحاب مضاف إليه مجرور وشبه الجملة في محل نصب حال , نظرت العصفور 
على الغصن
 , " فخرج على قومه 
في زينته
 " حرف جر , وزينة اسم مجرور  وعلامة جره الكسرة وشبه الجملة من الجار والمجرور في محل نصب حال .
 
)

 (
المشبهات بالمفعول
)



 (
الحال
) (
التمييز
)

 (
أنواع التمييز
) (
اسم نكرة فضلة جامد بمعنى (من) يذكر ليزيل الإبهام عما قبله من اسم أو جملة
)

 (
اشتريت رطلاً 
قمحاً
 , " كانوا أشد منهم 
قوة
 " 
)
 (
تمييز النسبة أو الجملة " الملحوظ "
) (
تمييز ذات أو مفرد " الملفوظ "
)

 (
هو الاسم الذي يذكر لبيان الجملة المبهمة لا الاسم المفرد .
فاض الكوب 
ماءً
 , زرعنا الأرض 
ذرةً
 .
) (
هو الاسم الذي يذكر لإزالة الغموض عن اسم مفرد سبقه .
وله أربعة مواضع أو أنواع :
)




 (
بعد العدد , إذا جاء بعد الأعداد 
من (3-10)
 كان 
مجروراً
 وأعرب 
مضافاً إليه مجرور
" أرى سبع 
بقراتٍ
 " مضاف إليه مجرور بالكسرة .
 
وإن جاء بعد الأعداد 
من (11-99)
 كان 
منصوباً
 وأعرب 
تمييزاً
 
" إني رأيت أحد عشر 
كوكباً
 " تمييز منصوب بالفتحة .
بعد المقادير , 
( الكيل , الوزن , المساحة ) أعارني جاري رطلاً 
زيتاً
 , بعت صاعاً 
قمحاً 
.
) (
بعد شبه تلك المقادير , 
عندي وعاء 
سمناً
 , وحفنة 
تمراً
 , " ومن يعمل مثقال ذرة 
خيراً
 يره " .
ما كان فرعاً للتمييز , وهو كل اسم تفرع عن الأصل , 
أملك خاتماً فضة , لبيتنا باب حديداً 
وهذا التمييز 
يجوز فيه الجر
 أيضاً بالإضافة 
أملك خاتمَ 
فضةٍ
 , 
أو بـ (من) 
أملك خاتماً من
 فضة
ٍ .
)




 (
المشبهات بالمفعول
)



 (
الحال
) (
التمييز
)

 (
التمييز بعد اسم التفضيل
)

 (
الفرق بين الحال والتمييز
) 
 (
يراعى في الاسم الواقع بعد اسم التفضيل 
وجوب النصب
 على التمييز 
إذا كان فاعلاً في المعنى 
( أي إذا قدرنا الكلام صار موقع التمييز فاعل ) 
محمد أسمى 
خلقاً
 , علي أكبر 
قدراً
 , والتقدير : محمد 
سمى
 خلقُه , علي كبر قدرُه 
)
 (
يجيء الحال جملة أو شبه جملة , ولا يكون التمييز إلا اسماً مفرداً .
الحال قد يتوقف عليه معنى الكلام 
" وما خلقنا السماوات والأرض وما بينهما 
لاعبين
 " 
والتمييز ليس كذلك .
الحال مبينة للهيئات , والتمييز مبين للذوات والنسب .
يجوز تعدد الحال , ولا يجوز تعدد التمييز .
الأصل في الحال أن يكون مشتقاً , والأصل في التمييز أن يكون جامداً .
)


 (
إن كان التمييز من جنس ما قبله أو بعضاً من جنس ما قبله 
( يصح وضع لفظ بعض مكانه )
 
أي لم يكن فاعلاً في المعنى
 
( أي إذا قدرنا الكلام لم يصر فاعلا )
 
وجوب جره بالإضافة
 إلى أفعل 
( أفعل = اسم التفضيل ) 
أنت أكرمُ 
جارٍ
 , أخي أفضلُ 
معلمٍ
 , فيصح أن نقول : أنت بعض الجيران وأخي بعض المعلمين .
 
)






